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舒群印象
舒群晚年与《天津日报》文艺副刊交往，是由孙犁

引荐的，他们曾是延安鲁艺时期的老同事，有着三十几
年的旧谊。1981年4月，孙犁读到了当期《人民文学》上
刊发的舒群的小说《少年 chén女》，当即写下了《读作
品记（五）》。这篇兼有怀念性质的评论文字，既有感情，
又解读深刻，是真正读过作品之后引发的感想。孙犁还
特别提到当年在教学上他与舒群之间曾有过的一次分
歧和在生活上舒群给予他的关照。

孙犁在《天津日报》的情况，舒群是了解的，他知道
孙犁一直在主持、关心着“文艺周刊”这块文学版面。

“文革”结束后，1979年1月，“文艺周刊”重新复刊，立
即着手集结新老作家队伍，而自上世纪80年代初，舒
群也逐渐恢复了写作，见到老友的评介文章，他自然高
兴，所以当我们凭借孙犁的关照向他约稿时，舒群很认
真地接受了这种联谊，稿件的事总是很爽快地应允。

第一次去北京拜访舒群，我是和李牧歌一起去的。
李牧歌时任“文艺周刊”主编。北京的春天，遍地芳馨。
初次见面，我们之间竟没有任何陌生感，倒像相识已久
的老朋友。舒群先是问候了孙犁的近况，然后说起自己
的创作，热情之中带着真诚。我们如愿拿到舒群的小说
稿后，第一时间就去告知孙犁。在家中，孙犁翻动着我
们带去的舒群作品的稿纸，赞赏地说：看看这稿子的字
迹，写得多么工整啊。我们也都感到惊奇，这篇小说稿
是抄写在方格纸上，一笔一画，就如同小学生写作文，
干净整洁，很是少见。

1983年9月15日，《天津日报·文艺周刊》发表了
舒群的小说《无神者的祈祷》，也即被孙犁称赞抄写工
整的那篇小说。这篇小说对社会上及文艺界的一些恶
俗进行了鞭挞，有些尖锐。小说发表后，在社会上还引
发了一些议论。有一天李牧歌对我说：市委宣传部叫我
们去一趟，说是关于舒群小说的事。那天下午，我们来
到市委宣传部文艺处，见到了当时的文艺处处长，他先
让我们介绍一下约稿情况，又听了对小说的看法，然后
才讲了请我们来沟通的原因。谈话时间不长，彼此都很
客观地陈述了对作品的意见，此事到此为止，过后并未
形成什么文字材料。李牧歌主要讲到这篇小说的立意、
主旨、内涵，她认为都是不错的，小说的犀利恰恰说明
作品的深度。

这年深秋，我们想为“文艺周刊”约一篇纪念毛泽
东的稿子，又一次来到舒群家。我们说明来意后，舒群
凝神想了想，然后对我们说：这样吧，我带你们去找黄
树则，他是毛泽东曾经的保健医生。说完，他便起身去
打电话。不一会儿，他过来告诉我们已经联系好了，说
黄树则在家等着呢。黄树则家住景山公园附近，那天晚
上，我们约请他写一篇纪念文章。因为有舒群的介绍，
黄树则没有犹豫便答应下来。很快，稿子就写来了。
1983年12月29日，“文艺周刊”发表了《毛主席告别杨
家沟》，黄树则的文笔很好，回忆了当年亲历的往事，属
于独家专稿。

1984年9月26日，《天津日报·文艺周刊》又发表
了舒群的另一篇小说《在天安门前》，主旨是为新中国
成立35周年而写，笔力依然老道、醇厚。这两篇小说都
使我印象深刻，拼版时为美化版面，我还专门约请百花
文艺出版社美编室的王书朋（后任天津市美术家协会
副主席），画了两幅单线条的插图，使得这两期版面尤
显大气、漂亮。

李牧歌离休之后，又到《文艺》双月刊编辑了一段
时间的刊物，依然保持着与舒群的联系，而我在“文艺
周刊”则继续维系着前缘，只是再去约稿时，就是我自
己独来独往了。有一次，我中午前赶到舒群家，说完稿
子的事准备告辞，舒群非要留我吃饭，热情得让我无法
拒绝，只好客随主便。他让保姆做了一碗鸡蛋面汤，盘
子里放一个烧饼，虽然只是一顿极简单的午餐，却让人
心里感到热乎乎的。文艺部其他编辑都对舒群留有良
好印象，说好的稿子言而有信，从不推诿，并受到过暖
如家人般的对待，不管哪位编辑赶在了饭口，都要留下
来吃完饭再走。

舒群在晚年时，依然葆有创作激情，与《天津日报·
文艺周刊》的交往，他是高兴的、愉悦的，这从他接待我
们的态度上，就能够感觉得出来。找舒群约稿，到他家
里去，从来没有拘束感，他送给我的一本小说代表作
《没有祖国的孩子》，一直存放在我的书柜中。他那时也
在编一本大型文学刊物《中国》，很劳神。在写作上，他
总有许多话题要说。那是一段珍贵的时光，留下了很多
难忘的记忆，直到他于1989年病逝。每次见面，都能感
觉到他的身体不是很好，看得出体质虚弱，他的较早离
世令我深感痛惜。

每次约稿从舒群家出来，他总是要亲自送到马路
边，天冷时，就披上一件外套，因不能久站，就蹲在道边
上，望着我们离去。我常要回头摆手，看到的竟是一位
老农民，蹲守在田边，望着眼前待收的庄稼。

怀念魏巍
魏巍是我非常敬仰的一位老作家，这当然始自学

生时代读过他的名篇《谁是最可爱的人》。而后我当了
编辑，阅读晋察冀文学作品时，得悉“红杨树”就是大名
鼎鼎的魏巍，又让我多了一份仰慕；再后来，上世纪80
年代初，在孙犁先生家中，我们时常会谈起一些老作
家，听到魏巍的名字便很亲切。我读到孙犁写的《红杨
树和曼晴的诗》，知道在战争年代，孙犁曾经将魏巍的
一本油印诗集抄录后出版，真是艰苦环境下结成的一
份战友情。所以，当魏巍的长篇小说《东方》出版时，外界
曾传说是请孙犁阅过，先期在《人民文学》上发表的选
章，就是经过孙犁的润色。这些都是当时听到的传言，未
经核实。但有一点可以肯定，孙犁与魏巍确是一对老战
友，战争年代结下的情谊使他们相互信任，彼此敬重。

从那时起，我就在心里时常默念“魏巍同志”。终于
联系上魏巍，缘于我的一位诗友李钧。当年原是属于天
津驻军的李钧，勤于诗歌创作，被调往北京军区政治部
创作室，魏巍是他的直接上级、老领导，他们之间关系融
洽，成为忘年交。李钧答应将我的问候和约稿，一并带给
魏巍同志，这让我很是感激，也是心怀已久的愿望。

这种牵线真是一种缘分，孙犁——《天津日
报》——魏巍。李钧很快就带消息给我，说魏巍同志很
是高兴，已经应允给《天津日报·文艺周刊》写稿。能够
与魏巍同志建立联系，我是非常兴奋的，无论从哪个角
度讲，魏巍同志都是我们副刊最重要的作家之一。1992

年夏季，我到北京约稿，专程赴北京军区拜访了魏巍同
志。在家中，魏巍和他的老伴儿热情地接待了我，我先
参观了花草茂盛的庭院，又坐在一起喝茶、聊天，还照
了一张合影。魏巍那天穿着半袖的白色衬衣、绿色军
裤，显得儒雅又不失军人风度，背景就是他家温馨而花
香四溢的庭院。

那之后，魏巍同志寄给我一组回忆战争年代的诗
稿，很快就在副刊上发表了。不久，他又写来一篇散文
《我的老团长》，怀念他在战争年代结识的一位战功卓著
的老团长，并以老团长的去世发出了在当今社会我们该
怎样继承他们创造的事业的深刻提问。文章发表于1994
年3月17日“文艺周刊”，后又收录于2002年8月出版
的《半个世纪的精彩——“文艺周刊”散文精选》一书。

也是在1994年春天，魏巍夫妇前来参加老作家梁
斌从事文学活动60周年暨80华诞研讨会。魏巍同志来
到天津，特别想去看望一下孙犁，作为战争年代的老战
友，他们已经有很多年没有见面了。此时，孙犁已从多
伦道天津日报社宿舍搬进了鞍山西道的单元房。就在
去年，孙犁还曾做过一次手术，身体尚在恢复期。当他
听说魏巍夫妇来访，没有丝毫犹豫，立刻答应下来。

我为两位老人联系好时间，引领魏巍夫妇乘车至
孙犁家的小区，来到家门口时，孙犁已经闻声在门前等
候。两位老战友彼此寒暄着，紧握双手进到室内，看得
出来他们相见时的喜悦。由于病后初愈，孙犁身体有些
虚弱，但对于魏巍夫妇的来访，老人确实很高兴，他给
我们沏了茶，问起他们的身体和生活情况。岁月让他们
老去，表达也变得简洁、含蓄而富有深意。孙犁对魏巍
的老伴儿刘秋华也很熟悉，他们还聊起了家乡的一些
往事。拜访的时间不长，因为魏巍夫妇当天还要赶回宾
馆并返回北京。临别时，我在客厅里摆好三把竹座椅，
让三位老人坐在一起，用自备的相机为孙犁和魏巍夫
妇拍了一张合影。后来得知，照片背景上的那副寿联，
是1988年孙犁75岁生日时，由作家王昌定撰文、辛一
夫用章草书所写：文章耐寂寞 点点疏星映碧海 白发
计耕耘 丝丝春雨润青山。

这张照片不仅是我个人保存下来的，孙犁在晚年
时的最后一幅完美形象，而且对于孙犁研究者来说，也
是晋察冀时期两位老作家友谊的见证，贵为独一无二
的图片资料。

1996年，我终于要出版第一部诗集《迟献的素馨
花》，设计封面时，我想请魏巍同志题写书名，不知道魏
巍同志能否答应。时间不长，李钧就给我寄来了魏巍的
题签，看着带有文人气质的潇洒的书名，我兴奋不已，
深怀感激。我的第一部诗集因为有了魏巍同志的墨笔，
而增添了亮色。

在多年的交往中，魏巍同志相继赠送给我多部新
著，除了《火凤凰》《地球上的红飘带》等，还有10卷本
的《魏巍文集》。1997年秋天，他特意让李钧捎给我一幅
装裱好了的书法条幅：“书囊应满三千卷 人品当居第一
流”，并题上“曙光同志留念”。我默读这两句赠言，感觉这
已不是单纯的书法作品，而是魏巍同志为我题写的人生
赠言，意在勉励我多读书、勤创作，文品与人品相统一。
这份情谊，让我将前辈作家的殷殷期望，铭记心间。

这之后的好多年，我们没有通过音信，也无缘再见
到魏巍同志。有时是读到报刊上的消息，有时是看到一
两幅照片，蓦然发现他的头发全白了，人也显得消瘦、
苍老，这让我颇为伤感，唯有送去心中的祝福。2008年
8月24日，魏巍同志去世，我们的交往就此中断，但曾
经有过的那些美好回忆，却没有逝去，让我无比珍视。
记得孙犁曾说过，在红杨树的作品里，漾溢着丰富的情
感。他的诗是有力量的，就是在战场上，也是有力量的。
这是战友的赠言，也是历史的留声。

就在两个月前，我们共同的朋友，相交几十年的诗
友、军旅诗人李钧，也突然因病去世。悲伤之余，我找出
他上世纪70年代初，由天津人民出版社出版的诗集
《军号声声》，重新默读上面的诗行，眼前便又出现他年
轻时一身戎装的身影，在北京军区家属院，他那样热情
地带着我去拜访魏巍同志，并张罗着拍合影照，如果他
仍然像当年照片上那样微笑着该有多好……

想起刘绍棠
刘绍棠将小说寄给《天津日报·文艺周刊》时，身份

还是学生，编辑部特别关注了这位小作者，并未因为他
还是个学生，就埋没他的作品，而恰恰看重他还是个在
校生的身份，特别扶植了刘绍棠，将他几千字的小说，
完整地刊发出来，而且是一篇接一篇地发表，这对于一
个尚在学习期间的学生少年，该是多么神奇的体验。
这样的渊源，让刘绍棠记住了《天津日报》，记住了它的
文学副刊，记住了主持副刊工作的孙犁先生。

1979年元月，《天津日报·文艺周刊》复刊，经过“文
革”之后的副刊工作急需步入正轨，在重新恢复联系的
老作者名单中，便列有刘绍棠的名字。我初识刘绍棠应

该就是在上世纪80年代初，但
是遗憾，那次去拜访却没有见到
他。我依然记得是在北京光明胡
同45号，这是刘绍棠较早居住
的一处庭院，至今记得的原因是
后来有了书信来往，便将地址记
在了心里。那天，刘绍棠不巧有
事外出，是他的夫人曾彩美接待
了我们，她主动带着我们在院子
里转了转，挨着房间看看格局，
感觉女主人贤惠持家，将刘绍棠
照顾得很好。

1980年秋天，孙犁“荷花淀
派”研讨会在河北省石家庄召开，
我和“文艺周刊”早期的老编辑邹
明一同前往。在那次研讨会上，我
才算见到了刘绍棠。他体态壮实，
气韵充足，戴着一副眼镜。他和邹
明也很熟，每天晚饭后，我同邹明
的双人房间里，都像是一次高朋

满座的聚会，刘绍棠、从维熙、韩映山，还有鲍昌等人，
都要在房间里聊天到很晚，他们回首以往，感慨颇多。

1993年，在孙犁先生80岁生日前夕，我给刘绍棠
写了一封约稿信，想请他为孙犁寿辰写一篇文章。刘绍
棠爽快地应允，并很快寄来了稿件。他还特意附信给
我：寄上为孙犁同志80寿辰而写的文章，望准时在他
的生日那天发表。此文将收入我的新随笔集《红帽子随
笔》。因无底稿，刊出后多给报，以便剪贴交出版社，并
交我的文库存档。见到孙犁同志，代我问安。

这篇题为《喜寿》的文章，刊发在1993年5月27日
的“文艺周刊”。刘绍棠用热情的笔墨，写到他读孙犁
作品的经历、受到的影响。从读孙犁小说开始，他拜识
孙犁已经44年，见面却只有4次，直接交谈不过40分
钟，而且只留有文字之交，未存任何影像可作史证。但
这并不重要，值此孙犁80寿辰时，刘绍棠除了写文章
贺寿，还敬赠恩师一册《古寿千幅》书法集，送上最深情
的祝福。

同信，刘绍棠还寄给我若干张名片，上面除标有北
京市人大常委会、北京市作家协会、中国文联、中国作
协的身份外，还有北京市写作学会会长、通县文联名誉
主席、大兴县委政府顾问等，这些任职占去了他多少时
间、精力，他还要坚持写作，大量的文学作品源源不断
地问世，他的身体终究是会承受不住的。

这篇文章，孙犁显然是读到了，在同年9月19日致
刘绍棠的信中，孙犁表达了自己的谢意：“我生日期间，
您赠送的《古寿千幅》一册，著作四种，均拜收领，十分
感谢。您发表的文字，也都拜读。文章写得很好。”写这封
复信时，为何是近4个月之后呢？因为那段时间，孙犁突
然发病住院，手术后稍能动笔写字时，便回信给刘绍棠，
并叮嘱他要劳逸结合，注意休息。

刘绍棠的身体还真是出了状况。有一位外地作者
在来稿中夹带有一张刘绍棠的近照，我看了心里一阵
难受，原来那样一副健壮的体魄，如今怎么消瘦得如此
厉害，看上去真是不容乐观。后来知道是患了肝腹水，
折磨了他好多年。以往那种几乎整日伏案写作，以应付
各地报刊约稿的劳累，既损害了身体，今后也是不再可
能了。偶尔，我会翻到他的书信、稿件，都是手写的钢笔
字，而且是一遍稿，那深深的笔画，遒劲有力，独此一
家，倍感岁月之无情。

1997年3月12日，刘绍棠因病去世。同辈作家从
维熙应我之约，于刘绍棠离世一周年之后，写了万字的
长篇悼文《蒲柳雨凄凄——文祭绍棠西行一周年》，占
了“文艺周刊”整整一块版面。缘于昔日同门师兄的友
谊，从维熙的文章以情感人，读罢泪落。文章发表后，我
遵照从维熙之嘱，给曾彩美寄去3份样报。此时，刘绍棠
家早已搬到前门西大街了。也是在1997年年初，“文艺
周刊”举办全国小小说征文，特约请刘绍棠题词，他应
约题写了：“小小说，有大作为。”为此事，我已经来到过
这个新址了。

刘绍棠寄赠给我一本《我的创作生涯》，其中有多
篇文章提到孙犁对他写作的影响。在《我和报刊》一篇
中，他写道：“1951年9月，我15岁，在‘文艺周刊’上发
表了小说《完秋》……是孙犁同志的作品唤醒了我对生
活的强烈美感和感受能力，打开了我的美学眼界，提高
了我的审美观点，使我汲取到丰富的营养，找到适宜于
自己的创作道路和创作方法。从1951年9月到1957年
春，我在‘文艺周刊’上发表了十万字以上的作品。50年
代我出版的4本短篇小说集和两部中篇小说，相当一部
分都曾在‘文艺周刊’上发表过。”

这是一种什么样的深厚情感？他的两篇小说《摆渡
口》和《大青骡子》在“文艺周刊”上发表后，引起了读者
关注，曾被《人民文学》杂志转载。这些动情的往事，包
容着多少情分与爱护，时光无情却有情。孙犁在《刘绍
棠小说选》序中，出于关心，还曾说过这样率直的话：

“一、不要再骄傲；二、不要赶浪头；三、要保持自己的
风格。”面对老师风雨过后的直言，刘绍棠应该是听进
去了。

1980年，在《从维熙小说选》的序言中，孙犁回忆
说：1957年，他在北京住院养病期间，刘绍棠、从维熙、
房树民曾带着鲜花前去探望，不知为何却未能如愿。如
果当时能够看到那一束花，他是会很高兴的，一生寂
寞，从来没有得到过别人送给他的一束花。

时隔42年之后的1999年春天，从维熙、房树民手
捧鲜花和新出版的著作，来到天津总医院探视，这次他
们终于走进病房，来到了恩师孙犁的身旁，送上了他们
心中的祝福。当我领着他们伏在孙犁病床前，高声说出
他们两位的名字时，孙犁的眼角溢出了泪滴，这个场景
是否让他想起了42年前的那件往事，只是已经缺少了
已病逝的刘绍棠……此次相见虽然短暂，但无私而又
无价的师生之谊，早已凝固在了文字之中，交由岁月去
重温与描摹，时光流经的往事之河，或许会淘洗掉一些
碎屑，留存下来的终将是抹不掉的真情与感念。

有句话，叫永远活在心中，这话确实有道理。直到现
在，我仍不相信，家斌已经走了，离我们而去了。在我的
意识中，他仍然是那么真实的笑呵呵的样子。但他的儿
子王震海，也是我在作协的同事，一个做编辑工作的青年
作家，在电话里告诉我，这是真的，他父亲真的走了。现
实和意识是两回事。意识可以不承认，但现实，由不得你
不承认。

家斌老师，真的是已经永远地去了。
我第一次知道王家斌这个名字，是在1982年春天。

当时刚大学毕业，被分配到天津一所规模小得不能再小
的中学教书。当时无聊，就找些报刊来看。一次，无意中
在《羊城晚报》上看到一部连载的长篇小说，叫《大海落
叶》。当时登载的位置我还清楚记得在副刊正下方靠左
的位置。这个小说一下吸引了我。我是在中间看到的，
看了还想看，就去资料室把前面几期的报纸都找来，从头
看。这个故事写的是在东南亚的华人如何组成社团为叶
落归根共同努力的故事。也就是从那一次，我记住了这
部小说作者的名字——王家斌。

我那时刚20多岁，又是数学专业出来的，虽已开始
学写作，但一想到著名作家，就觉得离得很远。尽管后来
听说王家斌就是天津的作家，也觉得遥不可及。但就在
那一年的冬天，天津市作协在市委党校办了一期业余作
者培训班，我有幸参加了。这期间，作协机关搬家，从新
华路搬到一个临时地方，我们这些学员就都来机关帮忙。中午，作协领导留
我们在机关门口的一个小饭馆吃饭，也就在那时，我第一次见到了王家斌。

当时作协的秘书长是马丁，一位非常好的作协领导，对培养业余作者尤
其是年轻作者的责任心和热情，在今天看来都让人难以置信。现在回想，当
时家斌老师应该是他特意叫来的。马丁给我们介绍，这是王家斌老师，很有
成就的著名作家，马上就要休创作假了。王家斌立刻笑着摆手，说什么老
师，就是你们的老大哥。他说这话时就坐在我对面，神态很有特点，端着肩，
把头微微往前探。后来这些年，直到我们最后一次见面，他每次跟我说话都
是这样的神态，显得认真，也很真诚。我当时一下激动起来，敢情面前这个
人，就是大名鼎鼎的王家斌。我脱口说了刚看过他的《大海落叶》，他一听摆
手，憨厚地笑笑。他这憨厚的笑里含着一种智慧，是那种作家特有的智慧。
他说话有口音，我至今不知是什么地方的口音，也没问过他。

吃着饭，马丁告诉我们，王家斌老师当过船员，是在海上经过风浪的，而
且跟着船去过日本的横滨和东南亚的一些国家。这时，我看着他，想起他的
《大海落叶》中的一些情节，心想难怪他写出这样的作品，有见识，有胆识，也
经过世面。

马丁对我们说，你们谁有问题，可以问家斌老师。
这一下就热闹了。这次吃饭，本来是作协因为大家帮机关搬家辛苦，犒

劳一下，但由于家斌老师的到来，又有了文学味道，似乎是把培训班办到了
这个小饭馆。家斌老师很平易近人，也很有耐心，他说话声音厚实，而且不
轻易打断对方的话，总是耐心地先听完，然后再讲解。他讲解时声调反倒放
低了，语气也很平和。他问了每个人的创作情况，又笑呵呵地说起自己的一
些创作体会。说话时还是那样的神态，端着肩，微微朝前探着头，一边说一
边微笑。

后来经常有一些座谈或讲座之类的活动，又见过家斌老师几次。每次
见面都是笑呵呵的，端着肩，微微探着头，问我最近又写什么了。

当年我还坐班，而他早已是专业作家，偶尔到单位也是因为有事，都来
去匆匆。后来他的长篇小说《百年海狼》很火。一次我在电视上看到，天津
电视台专门为他做了一期访谈节目。当时的很多报刊上都能见到关于《百
年海狼》的评论文章。

2008年，我去江西参加中国作协的一个活动。在赣南时，突然接到家
斌老师的电话，说起我的中篇小说《双驴记》。我当时很感动，因为从他说的
话里能感觉到，这个小说他看得很细。他从叙事语言、故事结构、人物设置
以及内在情绪的紧张感等方面一一说来，一边说还不时地问一句，你现在说
话方便吗？我告诉他，方便。后来，他又说起我写的关于这部小说的创作
谈。他认为，小说家也应该有理论方面的思考。他显然知道，我当时不是说
这些话的语言环境，但听得出，他是太兴奋了，一说起来就刹不住。最后他
说，找个机会吧，咱们见面细聊。

但这之后，我跟他再见面，就已是9年以后。
这中间，我们又通过一次电话，让我印象很深。我当时一看是他的电话，

就意识到应该有什么不同寻常的事。但听他说了，好像倒也没什么不寻常。
他是个有着极深文学情怀的作家，这应该是他们那一代文学人共有的特点。
他在电话里对一些文学现象表示忧虑，而且说了他自己的看法。我当时有一
种感觉，这老兄还没老，他能想到这些，就说明他的思想还充满活力。

我当时问他，你的身体怎么样？
他回答，还行。
后来跟他见面是在2017年，作协组织每年一次体检的时候。当时医院

的楼道里很乱，我正坐在一个诊室门口，他喊了我一声，立刻朝我走过来，不
过这次没有笑。他也许是觉得我们见一次不容易，一屁股坐到我身边，又说
起让他忧虑的问题。这时，我看着他满头白发，心里有些感动。家斌的头发
一向很粗硬，但在我的印象里，很早就花白了。而此时，他的头发真的是如
雪一样的白了。我在心里想，这老兄真的是老了。但他仍在跟我说着与文
学有关的问题。后来，他在我肩膀上使劲捏了一下说，接着写啊，好好写你
的小说。说完又在我胳膊上拍了一下，就起身走了。

我没想到，这一次，竟然成了我们的永别。那以后，我一直忙写作，或到
各地去，跟他再也没见过面，也没通过电话。我只是偶尔让他的儿子震海替
我带去对他的问候。直到他去世，我才听说，他后来竟然患了脑梗，而且很
严重，最后也是因为这病去了。

我觉得，这世界上有一种朋友间的交往，平时似乎很少联系，但每次无
论见面还是电话，都好像昨天刚刚联系过。也许，这种交往的朋友，就是知
心朋友吧。

家斌，就是我这样的朋友。
现在，已经春暖花开。家斌老师，家斌老兄，但愿你那里，也有春暖花开

的季节。

往 事 与 旧 情往 事 与 旧 情
——谨以此文纪念孙犁先生逝世20周年 □宋曙光

1994年，魏巍夫妇拜访孙犁（中）合影 宋曙光 摄


